

Zeitschrift: Schweizer Monat : die Autorenzeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur

Band: 94 (2014)

Heft: 1019

Artikel: Ferndiagnose: kollektive politische Hypochondrie

Autor: Hoffmann, Christian P.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-735950>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ferndiagnose: kollektive politische Hypochondrie

Die Auslandsreisen sind ein willkommener Anlass, den Blick aufs Bekannte herauszufordern und zu schärfen – zum Beispiel den Blick auf die Heimat. So erscheint die Schweiz in mancherlei neuem Licht, betrachtet man sie von aussen, egal ob aus Asien, den USA oder auch nur aus Resteuropa. Vier Einsichten bescherte mir der Reisesommer:

Die erste und zugleich banalste Feststellung: Die Schweiz ist viel kleiner als daheim angenommen. Die Welt wird bewegt durch Krisen in der Ukraine, Syrien oder Israel. Religionskonflikte und Grossmächte, die sich aufplustern. Hinzu kommen jeweils nationale Konflikte und das übliche Polittheater. Und die Schweiz? Keine Spur, kein Ton, keine Ahnung. Masseneinwanderungs- oder Mindestlohninitiative, OECD-Vorsitz oder Solidaritätsbekundungen? Die harte Wahrheit ist: Ausserhalb der Schweizer Grenzen interessiert das niemanden. Trotzdem reagiert neben den Deutschen wohl kaum ein Volk so ängstlich-hyperbewusst auf Meinungsausserungen aus dem Ausland: Die Schweiz fühlt sich ständig von aussen beurteilt und geprüft – was manchen Schweizer dazu treibt, liebedienerisch die Zuneigung des Auslands zu erflehen, und die anderen, dem Ausland den Rücken zu kehren und trotzdem das Eigene überzubewerten. Zweierlei infantile Reaktionen. Und beide überflüssig, denn die kleine Schweiz steht bestenfalls in der Peripherie der Wahrnehmung anderer Völker.

Zweite Beobachtung: Die Schweiz ist viel grösser, als viele Schweizer offenbar denken. So wird die unerträgliche Floskel des «Dichtestresses» zwischen Genf und St. Gallen in beinahe jede politische Debatte eingeworfen – dabei fährt man mit dem Zug oder Auto zwischen diesen beiden Orten praktisch ständig nur durch grüne Landschaften. Ich fordere: Jeder Schweizer, der das Wort «Dichtestress» in den Mund nimmt, muss einen Monat in Delhi, Jakarta oder Peking (über)leben! Oder auch nur in Holland. Hier kann man keinen Stein werfen, ohne fünf Menschen damit zu treffen. Wehklagen über «Dichtestress»? Pustekuchen!

Dritter Perspektivwechsel: Die Schweiz ist viel harmonischer, als man denkt. Das politische Klima der Eidgenossenschaft scheint heute polarisierter denn je. Jede Partei kennt nur noch Feinde, die Medien, ja grosse Teile der Bevölkerung sind in Lager



Christian P. Hoffmann

ist Assistenzprofessor für Kommunikationsmanagement an der Universität St. Gallen und Forschungsleiter am Liberalen Institut.

aufgeteilt, die sich mehr verabscheuen, als dass sie miteinander reden. Und dann sind da noch die Ausländer. Gefühlt alle zwei Monate rollt eine neue Abstimmung über die Daseinsberechtigung der Nichtschweizer in der Schweiz an. In den USA gehen derweil Afroamerikaner auf die Strasse, weil weisse Polizisten laufend schwarze Jugendliche erschiessen. In Holland prügeln sich Anti- und Proislamisten auf der Strasse. Frankreichs Juden überlegen sich, das Land zu verlassen, weil der Antisemitismus in den trostlosen Ghettos brodelt. Und die Schweiz? Rassen- oder Religionskonflikte? Ghettos und prekäre Migrantenmilieus? Nichts da. Fleissige und gut gebildete Migranten tragen überdurchschnittlich zum Steueraufkommen bei. Die Schweizer haben vielleicht Mühe mit grossmäuligen Deutschen, klar, aber andere Länder hätten gerne solche Probleme.

Und schliesslich eine wehmütige vierte Beobachtung: Die Schweiz ist sozialistischer, als man denkt. Jeder Besuch in einem ausländischen Supermarkt lässt erkennen: Das Duopol aus Migros und Coop bietet eine trostlos eintönige Auswahl der immer selben Produkte. Dank des Schweizer Landwirtschaftssozialismus sind die Lebensmittel nicht nur übererteuert, sondern oft auch von minderwertiger Qualität. Allgegenwärtig ist die Werbung der Staatskonzerne Swisscom, Post, Suva oder SBB. Alles ist ordentlich und gut organisiert, sicher. Aber wo ist die Vielfalt, die Dynamik in den Schweizer Märkten?

Mein Fazit: Mehr Mut zu Wettbewerb würde die Aufmerksamkeit der Schweiz weg von absurdem Pseudoproblemen und hin zu produktiveren und kreativen Herausforderungen lenken. Offene Märkte, Innovation und Fortschritt wären vielleicht das beste Mittel gegen unsere ständige Nabelschau und kollektive politische Hypochondrie. ▲